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PTA活動に関するアンケート集計結果（令和４年２月実施） 

 

 日頃より，PTA活動にご協力，ご支援を賜りまして誠にありがとうございます。 

 アンケート集計結果がまとまりましたのでご報告いたします。 

 

配付数＝684（1～5年生家庭数） 回答数＝365 回答率＝53.3％ 

 

 



 

 

 

 

問５．問４で「良いと思わない」と回答された方は理由をお答えください。 

☛バザーはやって欲しいです。 

☛我が子が通う学校に、協力出来ない、負担が増えるからの理由でのスリム化には反対です。各役員の仕事を再度見直しすること

でもスリム化は可能だと思います。 

☛共働き世帯が当たり前となっている今昔のやり方のままというのには無理があると思います。 

☛残された役職に立候補がでるのか心配です。コロナ禍で行事が縮小されているため、特典の一つである運動会で優先的に席を

とれるのは、あまりメリットを感じられません。 

 



 

※４月に入会届と PTA紹介資料を配付しますのでご覧ください。 

 

 



 

 

問１０．PTA活動についてご意見，ご要望，ご感想等ありましたらご自由に記載してください。  

☛PTA スリム化は田中小のみですよね。新北小もそうなってほしいです。 

☛PTAに入会するか、しないか選べるとありますが、それぞれどのようなメリット▪️デメリットがあるのか明確に知りたいです。 

☛PTAのスリム化全面的に賛成です。改革ありがとうございます。ボランティア作業の日数であれば仕事の休みも取れるかと思いま

す。 

☛PTAはほとんどの人が仕方なくやっている印象です。やりたい人、やれる人がやれば良いと思います。わざわざ PTAの為仕事

を調整するのは共働き家庭が多い昨今には合っていないと思います。 

☛PTA会費を払っていない方も卒業の記念品や観劇、部活動などで PTA会費からの恩恵を受けていると思いますが、そちらの

扱いについてキチンと示してほしいです。 

☛PTA活動いつもありがとうございます。 

☛PTA自体廃止になった学校もありますが、田中小 PTAが継続となった理由を教えて頂きたいです。 

☛PTA役員を引き受ける、引き受けないによって、子供の活動に影響があるのかなど、分かり易い説明が欲しいです。 

☛いつもありがとうございます！ 

☛お忙しい中、お仕事して下さった役員の皆さまへ本当にありがとうございました。 

☛このような革新的な改革をしていただき、大変感謝しています。子供たちが気持ちよく学校生活が送れるために、仕事が調整で

きた際には是非お手伝いしたいと思います。できる人ができる時に PTA活動に参加する新体制にとても期待しています。 

☛これまで、役員を引き受けてくださった方々に感謝いたします。ありがとうございました。 

☛ご多忙の中 PTA をまとめてくださりありがとうございます。できる限りの手伝いは、したいと思っています。本部の皆さまだけの活

動にならない様、ついて行きたいと思っています。 

☛スリム化してくださってありがとうございます。今後も出来る範囲で協力したいです。 

☛スリム化はとても良いと思います。 

☛スリム化素晴らしいと心から思います。役員は活動頻度や活動時期時間が明確でないと仕事と両立できるかも分からず、立候補

が難しいです。 

その他：３ヶ月前、できるだけ早く 

 

 

 

 

その他 



☛できることなら協力したい気持ちはありますが、奉仕作業も会社を休んでしなくてはならないのは厳しいです。 

☛できる人ができる時にできる分だけというスタンスが良いと思いました。 

☛フルタイムの仕事をしているため、PTA活動のために、仕事をやりくりすることはできません。空いている日を使ってお手伝いでき

ることなら、やれることは協力したいという思いはあります。 

☛もっとスリム化しても大丈夫だと思います。 

☛安全補導部の活動をしましたが、仕事をしているため立哨の当番がかなり負担になりました。これもボランティアで募集してほし

いです。 

☛意見を聴取いただきありがとうございます。 

☛意見書を提出した者です。この度はスリム化にご尽力頂いて大変感謝しております。協力できることは率先して協力して参りま

す。 

☛一緒に活動する方の考え方によって、活動しやすいかどうかが大きく変わると思いました。今年は部長になり、また子供も不登校

の状況にあり、どうなるかと思いましたが、部長さん副部長さんが事情を理解してくださり、とても助かりました。来年も息子は登校で

きないと思われ、理解して頂けるか分かりませんが、他の保護者と会うことはストレスとなるので、ボランティアにも参加できるか分か

らないです。急に活動が縮小され、本部の方の負担が心配ですが、協力できない家庭や事情があることをご理解頂きたいです。 

☛一人一人の負担が軽く、できるときにボランティアする内容ならやりたいです。 

☛一度も活動をした事が無く、内容、システムが分からないので、活動内容がもう少し分かれば良いなと思います。（簡単に書ける

内容では無いと思いますが）何となくとても大変という印象だけが先行しています。しかし、出来ることは是非やってみたいとも思い

ます。 

☛運動会、卒業式のお手伝いなど必要最低限の作業は残したほうが良いと思います。ボランティアまたはくじ引きなどで選出して

はいかがでしょうか。 

☛何かしら協力してくれる保護者と、本当に何も協力しない保護者との差はつけた方が良いと思います。 

☛活動のスリム化にご尽力いただきありがとうございます。ボランティア制になっても地域や学校に感謝する気持ちで奉仕に参加さ

せていただきます。 

☛活動内容がよくわからないので、やりたいとかやりたくないとかもよく分かりません。もっと身近な仕事に感じられたらやりたいと思

えるかもしれないです。 

☛共働き時代において、PTA活動のスリム化は大変嬉しいです。ありがとうございます。 

☛共働き世帯多いと思うので、参加は難しいです。しかし、PTA活動が好きな人もいると思うのでそのような方たちでやっていただ

けるのが理想かと思います。 

☛強制加入と思っていたので、任意加入ならば退会したいです。ボランティアには協力します。 

☛現在のように、紙媒体でなくインターネットでアンケートをするなどの活動良いと思います。スリム化で保護者にとって負担の少な

い PTAになっていくよう応援します。ボランティアは可能な限り参加しようと思います。 

☛広報やベルマーク、バザーなど、大変なわりには、必要性が感じられません。スリム化に賛成です。 

☛校長先生は自分の意見ばかり言わず、保護者の話を聞くべき。本部の皆さん、コロナ禍で大変な中お疲れ様でした！ 

☛今まで、役員をやった人以外で、お手伝い係をしてもらいたい。ボランティアでどれ位、人が足りるかわからない。 

☛今までに役員をやった人とやってない人との差別化はどうなるのですか？ 



☛仕事をしている為、PTA活動の年間予定表があれば、ボランティアも参加しやすいと思います。前向きな御検討宜しく御願い致

します。 

☛子供 1人につき役員一回という制度が無くすタイミングは、新入生時がいいと思いました。そう、聞いていたから、早めにやろうと

思ってやった人が多いと思います。 

☛子供が通っているということもあり、できるだけ協力したい気持ちはありますが、仕事をしているので、活動が縮小されたことは有り

難いと思います。 

☛子供の為の活動なのはもちろんだが、慣れない人付き合いが苦痛で、精神を疲弊する人間もいるという事をどうか理解してほし

いです。 

☛除草作業などはプロにお任せした方がいいと思います。 お金で解決できる事はお金を支払うので、なるべく無駄な労力を使わ

ない PTA を希望します。 

☛人数などは奇数より偶数でのほうが活動しやすいかと思われます。３人よりは 4人募集等。大人とはいえ誰もが仲間割れのない

ようにお願いします。 

☛大胆なスリム化に賛成です。 

☛地区長は PTA経験者関わらず地域から地区長未経験者が選出される地区に住んでいます。しかし、地区長になると常任に出

席することもあり PTA役員経験扱いになるそうです。おかしくないですかね？今後、PTAの方針が変わるので有れば、地区長の選

出方法についても、くじ引きなどで無理矢理決める方法ではなく PTA経験者を配慮するような方針を検討していただけるよう常任

委員会で伝えていただけないでしょうか？ 

☛転勤が多く、転勤するたびに PTA活動をやってきましたが、とても負担でした。ボランティアという形で参加できることは、とてもあ

りがたいです。 

☛田中小学校はボランティアも年一回くらいなので学期に一回くらいはあっても良いと思います。 

☛日々の活動につきまして、皆様には感謝申し上げます。去年のアンケートを取られて意見を募る、またその回答を反映してくださ

った事に、慣習に囚われず、柔軟に対応してくださる姿勢に感銘しております。このような試み自体、全国的にも珍しいのではない

かと思います。私共は共働きのため、なかなか PTA活動に積極的に関わることが出来ませんが、今回のような相互理解を互いに

築くように配慮していただけたことに、私達も従来の考え方を変化させねばと考えており、今後ご提案いただいた事柄に関して、お

力になれる場面があれば微力ながら貢献できればと思います。 

☛入退会の申請書類はいつ頃配布されますか？通学途中の交差点の見守りの件ですが、逆に危険に思える事があります。マニュ

アルなどで係に指導など行っていますか？どんな活動にしても個人が本質を理解していないと無駄や危険があると思います。 

☛年間の活動予定表といつボランティアが必要なのか知りたいです。また、ボランティアをする人としない人に差が出てしまうので、

ボランティアとは言え、何かしらの報酬があってもいいと思います。入会している人としていない子供に同じ対応なのは納得いかな

いので、入会している子供だけの特典があったらいいと思います。ノートでも鉛筆でもいいので。 

☛白衣修繕をやらせる側の役員を数年前に担当しました。新しい白衣が段ボールにいっぱいでしたが、古い白衣をつぎだらけに

してまた教室に戻していました。理由は、修繕の人たちの仕事が減ると、仕事がなくて不公平、とにかく、役員にならなかった人全

員になにか仕事をさせなければならない、との委員長の判断です。新しい白衣も大量にありましたが、既に黄ばんできているものも

あり、びっくりしました。仕事している保護者も多く、時間をやりくりして参加するのに、親同士なので気まずくなる事も考えると、おか

しいと指摘もしづらく(そして聞き入れられない)、無駄な活動でくだらないと感じました。 

☛不登校の家庭のＰＴＡ脱会を検討して欲しい。精神的に辛すぎる。 



☛夫婦共働きが多い時代、有給など使ってとか、どうやって休もうかなどご苦労されている家庭も多いと思います。シニア世代の方

に時給をお支払いして参加いただくとか、地域活性化にもつながると思うのですが。時代とともに、変わらないといけない PTAのあ

り方はと思います。 

☛部長を経験しました。特典として次の役員では部長選出から外れられるというものがありました。子ども一人につき一回という制度

がなくなると、この特典もなくなるわけですが、それに替わる特典は何かお考えですか？例えば、今後地区長や安全補導員の選出

から除外される、など。部長選出の際、特典あってこそ渋々引き受けたという面があります。それが無ければ断っていました。ご検討

宜しくお願い致します。 

☛平日は仕事があるため参加できません。活動は休日にしていただきたい。 

☛保護者の意識高く子どもたちに良い姿を見せられると良いなと思います。色々とお考えいただきありがとうございます。 

☛本年度の校内掃除は、子供達の大掃除の後でした。除草作業も、過去の奉仕作業と同じ時期に行う必要は必ずしもなく、必要

な時期にボランティアの呼びかけをした方がよいと思います。 

☛本部の方々に、日頃から感謝でいっぱいです。可能な限り、出来ることは取り組みたいと思っています。 

☛本部の方や現在役員をやって下さっている方々に感謝申し上げます。 

☛本部役員含めて、親の負担ができるだけ少なくなるようになるといいかと思います。 

☛問 4の活動のスリム化について、内容が不明でした。以前にお手紙を配布していただいている内容でしたら、確認不足で申し訳

ございません。 

☛役員の人はお仕事もたくさんありますし、みんなのために活動するので特典がたくさんあって６年間有効ぐらいないと割に合わな

いと思います。 

☛役員を引き受けてくださった皆様一年間本当にありがとうございました。 

 

    皆さまからいただいた質問に返答をさせていただきます      

Q１）残された役職に立候補がでるのか心配です。 

A）役職は，皆さまの立候補でご協力をお願いする形になりますが，ご不安な場合は無理をせず，ボランティア活動等でご協力い

ただければと思います。もし，立候補していただく方が少数の場合，PTA活動の内容をより縮小していくなどの検討も必要かと考え

ています。皆さまのご理解とご協力お願いします。 

Q２）コロナ禍で行事が縮小されているため，特典の一つである運動会で優先的に席をとれるのはあまりメリットを感じられません。 

A)前回の運動会で，希望の場所で見ることができなかった，退場せずにその場で順番を待っていたなどの意見をいただきました。

また，小さいお子さまを連れて立って見ることに負担を感じている方もいました。優先席では椅子に着席してみることができるため，

多少のメリットもあると考えています。他にメリットが感じられる特典がありましたら，PTA まで教えていただければ幸いです。 

Q３)PTAに入会するか，しないか，それぞれどのような違いがあるのか知りたいです。 

A)PTAに入会することにより，PTA会費のお支払いと役員のご協力(公募制で絶対参加ではありません)をお願いすることになりま

す。それ以外は，非加入の方と大きな違いはありません。PTAへの入会は任意ですが，入会することで会費（年額 3,600円）のお



支払いのお願いと，PTA役員は PTA会員からの選出となります。その他のボランティア活動は，田中小学校の全保護者さまにご

協力いただくことになります。 

Q４)PTA会費を払っていない方も卒業の記念品や観劇，部活動などで PTA会費からの恩恵を受けていると思いますが，そちらの

扱いについてキチンと示してほしいです。 

A)PTA会費は鑑賞教室や部活動，運動会等に使用されますが，これは，PTAに入会されていないお子様にも平等に使われてい

ます。PTA活動は「会員の子供のため」に行うものではなく，「その学校の児童・生徒のため」に行う（会員，非会員の子どもに差を

つけてはいけない）というのが柏市 PTA連絡協議会（以下，市 P連）の指針になるためです。PTA会費は，子供達のよりよい学習

環境作りのために使用されていることへのご理解をお願いいたします。 

Q５)PTA自体廃止になった学校もありますが，田中小 PTAが継続となった理由を教えていただきたいです。 

A)田中地区には，田中小学校，田中北小学校，花野井小学校と，この３校が進学する田中中学校があります。PTAは，この４校間

でも話し合いを行っており，足並みをそろえていかなければなりません。田中小学校以外３校は，ほぼ従来の PTA活動を継続して

おり，田中小学校だけが PTA自体を廃止することはできません。また，学校だけではまかなえない部分を保護者や PTAが協力し

ていますので，PTA自体を廃止してしまうと学校や子供達の負担が増えてしまうのではないかと考え，PTAはスリム化したうえでの

継続をすることにしました。 

Q６)安全補導部の活動をしましたが，仕事をしているため立哨の当番がかなり負担になりました。これもボランティアで募集してほ

しいです。 

A)安全補導活動については，地区ごとの世帯数等も関係しており，地区によって方法が違うのが現状です。こちらのご意見は，

PTA と安全補導部及び地区長と共有させていただきますが，お住いの地区でも，より活動しやすい体制づくりとしてご意見の共有

をお願いします。 

Q７)運動会のお手伝いなど必要最低限の作業は残したほうが良いと思います。 

A)運動会は，コロナの影響で規模縮小となり，今後も今までのような全体での運動会を実施するのには時間がかかると思われま

す。コロナが終息した後も，午前中で終了するなど規模を縮小していく方向です。ボランティアの協力で成り立つと考えました。 

Q８)入会している人としていない子供に同じ対応なのは納得いかないので，入会している子供だけの特典があったらいいと思いま

す。 

A)Q4の回答と同様の考えです。 

Q９）ボランティアをする人としない人に差が出てしまうので，何かしらの差（報酬）があってもいいと思います。 

A)田中小 PTAは，「できるひとが」「できるときに」「できることを」を目指していますので，子供達のよりよい学習環境作りのために可

能な限りボランティアにご協力いただきたいです。お仕事をしている方が平日のボランティアに参加できないこともあるかと思います

が，土日のボランティア活動やカーテン洗濯，白衣の修繕など，自宅でも作業できるボランティアにご協力いただければありがたい

です。ボランティアは任意ですので，ご自分のお仕事と両立してボランティアに協力してくださる方もそうでない方も差（報酬）等は

考えておりません。 

Q１０）今までに役員（委員長，部長含む）をやった人とやってない人との差別化はどうなるのでしょうか。 



A)今まで，役員を引き受けてくださった方には大変感謝しております。一人の子どもにつき一回の役員の制度の為に役員を引き受

けてくださった方も多いと思います。しかしながら，今までに役員を引き受けてくださった方と一度もしていない方への今後の対応

は同様なのが現状です。PTA本部としては，不満が出ることは理解しています。しかし，市 P連の方針が任意制についての周知

や強制感がなく参加しやすい PTAにしていくということですので，遅かれ早かれ PTAのスリム化は進んでいくと思います。もしか

すると今後，役員やボランティアを一度も経験しない方も出てくるかと思います。しかし，経験できない方にはそれ相応の理由があ

ると受け止め，引き受けてくださる方と協力して子供達のよりよい学習環境作りをしていかなければならないと考えています。皆さま

のご理解とご協力をお願いします。 

Q１１）地区長は PTA経験者関わらず地域から地区長未経験者が選出される地区に住んでいます。しかし，地区長になると常任

に出席することもあり PTA役員経験扱いになるそうです。今後，PTAの方針が変わるのであれば，地区長の選出方法についても

くじ引きなどで無理矢理決める方法ではなく PTA経験者を配置するような方針を検討していただけるようにしてほしいです。 

A)地区長は安全補導部同様，校外部の位置づけになります。校外部は，各地区の活動であり PTA活動の一環として各地区にお

願いしている活動です。地区の活動は，PTA会員にかかわらずその地区に住んでいる方々で行っています。しかし，地区長や安

全補導部部長の業務内容は，PTA役員とほぼ同量であることから PTA役員扱いになっています。以上のことから，PTA としては

地区長に PTA（役員）経験者を配置することは検討しておりませんが，各地区の方針として，地区の皆さまに負担がない選出をし

ていただければと思います。こちらのご意見は，PTA と安全補導部及び地区長と共有させていただきます。 

Q１２）年間の活動内容や活動予定表といつボランティアが必要なのか知りたいです。 

A)年度初めに配信させていただきます。 

Q１３）子どもの為の活動なのはもちろんですが，慣れない人付き合いが苦痛で精神を疲弊する人間もいるという事をどうか理解し

てほしいです。 

A)カーテン洗濯や白衣の修繕など，人付き合いがなく負担にならないようにご自宅でできる範囲で結構ですのでご協力をお願い

します。 

Q１４）除草作業などはプロにお任せした方がいいと思います。お金で解決できる事はお金を支払うので，なるべく無駄な労力を使

わない PTA を希望します。 

A)広範囲の除草作業を業者に委託する費用は高額と考えています。また，子供達の安全面やプライバシーの確保を考慮し，業者

が学校の敷地内に立ち入ることは最小限にしたいと考えています。金銭面に関しては，ご家庭の事情等により支払いに同意される

方とそうでない方にわかれますので，現時点で委託することは考えていません。現段階では，学校や子供達，保護者でできる範囲

での作業を考えており，今後，ボランティアの参加者数の減少等でまかなえなくなった場合は，学校と協議の上，業者委託につい

ても検討していきたいと考えています。今回は貴重なご意見として今後の参考とさせていただきます。 

Q１５）入退会の申請書類はいつ頃配付されますか。 

A)毎年度（４月初め）に配布させていただきます。「PTAのしおり」等の PTA資料をご覧になり，子供達のよりよい学習環境作りのた

めに入会のご協力をお願いします。 

Q１６）PTA会費の使い道を教えてください。 



A）※令和３年度を元に作成しています。コロナ禍，PTAスリム改革により変わる場合もあります。 

・部活動補助費（交通費，ユニフォーム） 

・鑑賞教室助成金（市立柏高校吹奏楽部コンサート） 

・負担金費（市 P連，県 P連等会費） 

・周年積立金 

・広報補助費（職員紹介） 

・送別活動費（６年生コサージュ，辞校式花束等） 

・PTA損害保険 

・PTA運営費 

・児童校外学習活動補助費 

・子供達の学校生活で必要であると判断した物の購入費(空気清浄機等) 

・感染対策費 等 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

✿保護者の皆さまへ✿ 

今回のアンケート結果は，学校と本部において活動内容の見直し等に反映させていただきます。 

今後，保護者の皆さまが PTAへ加入することにより，会費のお支払いと役員へのご協力をお願いすること

がありますが，会費は，鑑賞教室（子供達に楽器等の音楽鑑賞の機会を直接設けるため）・校外学習（子供達

の体験の充実のため）・新型コロナウイルス感染症対策（子供達の安全を守るため）等，子供達のよりよい学

習環境作りのために使用されています。これは「PTA会員の子供のため」だけではなく，「田中小の全児童の

ため」に平等に使用されていることへのご理解をお願いいたします。 

 PTA としては，今後も強制感のない参加しやすい PTAを目指していきますが，それゆえ，役員やボランティ

アを引き受けてくださる方が少なくなっていくことや PTA会員の減少（会費の不足）への懸念もあることは否め

ません。それに伴い，子供達の学校生活のサポートができなくなってしまうことへの不安もあります。しかし，子

供達のよりよい学習環境作りために，保護者の皆さまのご理解とご協力が得られるように取り組んでまいります

ので，今後も PTA活動へのご理解とご協力をお願いいたします。 

 今回は貴重なご意見ありがとうございました。               

PTA本部一同 


